
Montevideo 
conectada con

el mundo

Montevideo estuvo presente en Barcelona en el encuentro anual de Ciudades y 
Gobiernos Locales Unidos (CGLU), del que participaron lideresas y líderes políticos 

de todas las ciudades que integran esta red a nivel mundial, conformada por 250 mil 
localidades de 140 países. Fue la primera actividad de la intendenta Carolina Cosse 

como presidenta de esta red, donde expuso las acciones que lleva adelante Montevideo 
vinculadas a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).
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Carolina Cosse presidió
el encuentro anual de 
CGLU en Barcelona

Montevideo 
presentó
su trabajo por 
el Desarrollo 
Sostenible

La intendenta citó a 
Artigas: “Nada
podemos esperar sino
de nosotros mismos”
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E
l encuentro anual de 
Ciudades y Gobiernos 
Locales Unidos (CGLU) 
se realizó esta semana 
en Barcelona y fue la 

primera actividad de la inten-
denta Carolina Cosse como pre-
sidenta de esta red.

Se trata de un evento donde se 
comparten experiencias y se 
intercambian ideas para el plan 
de trabajo del año, que luego da 
forma al Congreso Mundial de 
CGLU.

El encuentro fue creado hace 
cinco años y desde entonces 
se ha convertido en una de las 
actividades pilares del corazón 
del movimiento municipalista 
mundial.

Este año se desarrolló en la 
ciudad de Barcelona, España, y 
estuvieron presentes tanto li-
deresas y líderes políticos como 

personal técnico y profesional 
de las ciudades, secciones, gru-
pos de trabajo y comisiones.
En octubre de 2022 la intenden-
ta Cosse participó de la Cumbre 
Mundial de Líderes Locales y 
Regionales, que se desarrolló en 
la ciudad de Daejeon, Repúbli-
ca de Corea, donde fue elegida 
para asumir como presidenta de 
CGLU  por un año. 

Además de los propios eventos 
asociados al encuentro, Cosse 
participó en otras actividades 
como presidenta de este orga-
nismo.

Mantuvo encuentros con repre-
sentantes del Grupo de Trabajo 
Global de Gobiernos Locales y 
Regionales (Global Taskforce), 
que reúne a las principales re-
des internacionales de gobier-
nos locales para trabajar en 
temas tales como los Objetivos 
de Desarrrolo Sostenible (ODS), 

la agenda del cambio climático y 
la nueva agenda urbana en par-
ticular.

También asistió a un evento 
que representa la antesala de la 
cumbre de las Naciones Unidas 
sobre Desarrollo Sostenible, a 
realizarse en setiembre de este 
año en la ciudad de Nueva York. 

Montevideo al frente de CGLU

Como parte de su estrategia 
de relacionamiento internacio-
nal, Montevideo forma parte de 
CGLU desde su origen. Esta red 
fue fundada en el año 2004 y en 
los gobiernos locales y las ciu-
dades asociadas vive más del 
70% de la población mundial. 

CGLU es la principal, más impor-
tante y con mayor legitimidad 
red de ciudades del mundo.

¿Qué es 
la CGLU?

Del 20 al 24 
de febrero en 
Barcelona, 
España, se 
realizó el 
encuentro anual 
de Ciudades 
y Gobiernos 
Locales Unidos 
(CGLU), donde 
participaron 
lideresas y líderes 
políticos de todas 
las ciudades que 
integran la red.

En sus diferentes instancias es-
tructurales se delibera y acuer-
da sobre los más diversos temas 
de la agenda internacional, para 
representar y amplificar las vo-
ces de los gobiernos locales.

Los ejes centrales del accionar 
de CGLU son derechos huma-
nos, desarrollo sostenible, in-
clusión social, innovación en la 
gestión gubernamental, parti-
cipación de la mujer en los go-
biernos locales y promoción de 
la paz a través de la diplomacia 
de las ciudades.
Montevideo es una de las dos 
únicas ciudades del Uruguay 
que participa en esta organiza-
ción desde su fundación, a tra-
vés de su integración a Merco-
ciudades. Ha formado parte del 
Consejo Mundial y del bureau 
ejecutivo, y además desde 2019 
ejerce la vicepresidencia por 
América Latina.

-La Red agrupa a 
gobiernos locales 
y regionales del 
mundo con el fin 
de que su voz se 
oiga en la escena 
mundial e impulsa la 
democracia local y 
la descentralización, 
como una forma 
de democratizar la 
gobernanza pública a 
todos los niveles.

-La CGLU está 
comprometida a 
representar, defender 
y amplificar las voces 
de los gobiernos 
locales y regionales 
para no dejar a nadie 
ni a ningún lugar 
atrás. 

-Por medio de 
la colaboración, 
el diálogo, la 
cooperación y el 
intercambio de 
conocimientos, 
trabaja para 
promover la 
respuesta y la acción 
mundial por medio 
de compromisos y 
acuerdos innovadores 
que se conviertan en 
hilos conductores 
comunes que 
trasciendan las 
fronteras y las 
comunidades en su 
conjunto, para elevar 
y dar poder al ámbito 
local.

"Nada podemos esperar, sino de 
nosotros mismos. Esta frase que el 
héroe nacional del Uruguay pronunció 
hace más de dos siglos, más que 
invitarnos a la soledad y al aislamiento, 
nos invita a la acción colectiva" 
Carolina Cosse

El encuentro anual 
de CGLU incluyó un 
evento de antesala 
de la cumbre de las 
Naciones Unidas 
sobre Desarrollo 
Sostenible que se 
desarrollará en 
setiembre de este 
año en la ciudad de 
Nueva York.

En el marco de las actividades 
del encuentro anual de Ciuda-
des y Gobiernos Locales Unidos 
(CGLU), la intendenta Carolina 
Cosse expuso las acciones que 
lleva adelante Montevideo vin-
culadas a los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible (ODS).

La Intendenta Carolina Cosse 
presentó el trabajo realizado por 
Montevideo en materia de ODS, 
que muestra la alineación de la 
gestión departamental con és-
tos, los logros y desafíos para 
alcanzar la Agenda 2030.

Montevideo ha realizado tres 
informes locales voluntarios en 
2020, 2021 y 2022 respectiva-
mente, y creó la “Comisión para 
el impulso y la consecución de 
la Agenda 2030” integrada por 
funcionarias/os de diferentes 
áreas de la Intendencia.

Recientemente la capital uru-
guaya ganó un fondo de la 
Unión de Ciudades Capitales 
Iberoamericanas (UCCI), para 
promover la localización de los 
Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble (ODS).

PALABRAS DE BIENVENIDA DE COSSE

Carolina Cosse como presidenta 
de Ciudades y Gobiernos Locales 
Unidos (CGLU), dio la bienvenida 
a los socios y socias “a la her-
mosa Barcelona”, y los invitó al 
trabajo conjunto utilizando una 
frase de José Gervasio Artigas: 
“Nada podemos esperar sino de 
nosotros mismos”.

La intendenta de Montevideo 
recalcó que “esta frase que el 
héroe nacional del Uruguay pro-
nunció hace más de dos siglos, 
más que invitarnos a la soledad 
y al aislamiento, nos invita a la 
acción colectiva”.

Cosse destacó el gran valor de la 
cumbre “para trabajar juntos y 
construir confianza”, de la mis-
ma manera en que cada uno lo 
hace a diario “trabajando lado a 
lado con la gente”.

“Trabajemos juntos y constru-
yamos confianza”, expresó la 
jefa comunal montevideana.
Hizo hincapié en los diferentes 
puntos de vista volcados du-
rante la cumbre y manifestó 
que la CGLU llevará su agenda y 
su pensamiento a las Naciones 
Unidas.
“Hay una frase que muchos y 
muchas usamos o escuchamos, 
y es que ejercemos nuestras 
responsabilidades locales sin 
dejar a nadie y a ningún lugar 
atrás”, subrayó la presidenta de 
CGLU poniendo énfasis en uno 
de los principios fundamentales 
de la organización.

Por último, puso de relevancia 
la importancia de la red traba-
jando unidos y fomentando la 
apertura con otras redes para 
profundizar en pensamientos y 
“sin dejar a nadie y a ningún lu-
gar atrás”.

IM envía donación 
a Turquía
Ante la delicada situación que atraviesa Turquía, desde 
la comuna se realizó la donación de materiales, que 
fueron recibidos por el embajador turco y serán enviados 
a los organismos oficiales de ayuda del país.

El humilde gesto de la Intendencia de Montevideo 
pretende mostrar el apoyo humanitario de la ciudad. 
La jornada de donación tuvo lugar en la embajada de 
Turquía y contó con la presencia de Fabiana Goyeneche, 
directora de Relaciones Internacionales y Cooperación 
de la Intendencia de Montevideo. Los materiales fueron 
recibidos por el embajador turco, Hüseyin Müftüoglu, 
quien manifestó su agradecimiento y recalcó la 
importancia del acto.

Entre los materiales donados se incluyeron termómetros, 
glucómetros, tirillas, guantes, gasas, estetoscopios, 
entre otros elementos médicos y de higiene, para apoyar 
las tareas posteriores al terremoto.

˘



“Será muy importante 
para el barrio y para todo 
Montevideo”

BALCÓN DEL CERRO

Fue anunciado el proyecto ganador para realizar el espacio 
polifuncional “donde la cultura va a tener un lugar muy importante”, 
que revitalizará la zona oeste de la ciudad y contará con una 
participación clave de vecinas y vecinos.

Cerro y para todo Montevideo”, 
afirmó Carolina Cosse al referir-
se a un espacio que fortalecerá 
el entramado social y cultural 
de un barrio que ya cuenta con 
pilares como el Centro Cultural 
Florencio Sánchez, la Casa de la 
Pólvora y el Parque Tecnológico 
Industrial (PTI), por citar algunos 
ejemplos.

Sobre el proceso que terminó 
eligiendo a los ganadores, la in-
tendenta contó: “Se realizó un 
concurso totalmente abierto al 
que se presentaron más de 40 
proyectos y contó con un jura-
do de primer nivel, integrado 
por la Facultad de Arquitectura, 
por la Sociedad de Arquitectos, 
la Intendencia contrató para 
esto al ingeniero Magnone, un 
gran estructuralista, y también 
hubo un representante de los 
concursantes. En un tiempo 
verdaderamente acotado y con 
mucho trabajo salieron los fa-
llos”. El primer premio recibirá $ 
480.000 a cuenta de los hono-
rarios correspondientes al de-
sarrollo del Proyecto Básico de 
Arquitectura.

Quien también participó de la 
actividad fue el director de Pla-
nificación de la Intendencia, 
Luis Oreggioni, quien subrayó Presentación del primer premio del concurso de anteproyectos Balcón del Cerro. Autor: Santiago Mazzarovich / IM
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Proyecciòn de còmo serà el proyecto ganador del espacio polifuncional en el Balcón del Cerro.

F
ueron 42 las propues-
tas que se presentaron 
al concurso de ante-
proyectos arquitectó-
nicos para el Balcón del 

Cerro, el nuevo espacio polifun-
cional que la Intendencia impul-
sará como parte de su plan Mon-
tevideo se Adelanta, y del que el 
Municipio A ha sido parte impor-
tante del proceso. La obra, que 

se pondrá en marcha en febrero, 
tendrá un inmenso impacto so-
cial y cultural no solo en la zona 
oeste, sino en toda la ciudad.

La intendenta Carolina Cosse 
anunció la propuesta ganadora 
de un proyecto que “queremos 
que sea un centro de ebullición 
cultural–dijo– y estoy segura de 
que lo vamos a lograr”. En la 

Un nuevo espacio cultural y deportivo 
que busca enriquecer la convivencia 
de vecinas y vecinos de la zona oeste 
y de todo Montevideo.

Situado frente a la bahía, tendrá 
1.200 metros cuadrados y contará 
con un espacio polifuncional principal 
en el que se realizarán actividades 
deportivas y culturales. Será un punto 
de encuentro ineludible para todas y 
todos.

El proyecto ganador fue elegido en 
un concurso del que participaron 
42 grupos de arquitectos. Los 
responsables de este son Pablo 
Bacchetta Pereda, Daniel Andrés 
Varela y Enrique Martínez Peyrou.

Desde hace varios meses se repite 
una escena que continuará cuando 
las obras se pongan en marcha: la 
IM seguirá reuniéndose con vecinas, 
vecinos, organizaciones sociales y 
colectivos para dotar el Balcón del 
Cerro de contenido.

sala Ernesto de los Campos de 
la comuna, se supo que Pablo 
Bacchetta Pereda, Daniel An-
drés Varela y Enrique Martínez 
Peyrou encabezarán el equipo 
de arquitectos que trabajarán 
en el lugar que revalorizará el 
espacio público del departa-
mento.

De este modo, la zona conocida 

como Parador del Cerro tendrá 
un lugar en el que podrán rea-
lizarse actividades deportivas y 
culturales, pero también recibi-
rá talleres, cursos y encuentros 
para fomentar la integración 
social de vecinas y vecinos, 
quienes desempeñarán un pa-
pel fundamental en toda esta 
historia. De hecho, ya lo están 
haciendo: decenas de perso-

"Es una obra que el Cerro y Montevideo 
necesitan y se merecen. Renovaremos 
por completo el espacio donde funcionaba 
el parador de la Fortaleza que hoy está 
abandonado. Las obras son parte del 
proyecto Montevideo se Adelanta que 
impulsamos desde la Intendencia".
Carolina Cosse

Así será el 
Balcón del Cerro

el gran atractivo del Balcón del 
Cerro, que le dará un nuevo sen-
tido histórico al barrio “de cara a 
un nuevo siglo”, lo que permitirá 
que nuevas generaciones lo dis-
fruten al máximo. Del evento en 
que se anunció el proyecto ga-
nador también formaron parte 
la presidenta de la Sociedad de 
Arquitectos del Uruguay, Mer-
cedes Espasandín, y el decano 
de la Facultad de Arquitectura, 
Diseño y Urbanismo, Marcelo 
Danza.

Para redondear sus concep-
tos, la intendenta afirmó: “Este 
es un proyecto hermoso, de un 
lugar polifuncional donde la 
cultura va a tener un lugar im-
portante. Lo que tiene que ver 
con música, teatro, quién sabe 
cuánta cosa. Habrá espacios 
para reuniones y para otras ac-
tividades. Pero lo más importan-
te es la ruta del contenido que 
vamos a tener acá. Ya hemos 
tenido reuniones con vecinas y 
vecinos adelantándonos a esto, 
y la próxima está programada 
para el 28 de febrero en la Casa 
de la Pólvora. Invitamos a todas 
las vecinas y vecinos, porque 
queremos armar cómo va a ser 
la hoja de ruta de los contenidos 
que tendrá este lugar”.

nas asisten a los encuentros 
en que la comuna da a conocer 
sus planes y abre espacios de 
intercambio sobre las mejores 
formas de dotar de contenido 
al espacio de 1.200 metros cua-
drados.

“Un proyecto hermoso”

“Esto va a ser importante para el 



Lanzamiento programa ABC Trabajo 100 mujeres que reverdecen. Febrero de 2023. Foto: Agustín Fernández Gabard / IM
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La ampliación del acceso a oportunidades laborales a mujeres y el cuidado ambiental 
convergen en el nuevo proyecto de oportunidad laboral, que impulsa el desarrollo 
personal y económico de 100 trabajadoras para llevar a cabo tareas ambientales.

y de la gente que, desde la diver-
sidad de áreas, integra la estra-
tegia ambiental de la comuna en 
pos de una mejor calidad de vida 
para Montevideo.

El programa

El proyecto tiene previsto un pe-
ríodo de 10 meses con una carga 
laboral de 30 horas semanales 
distribuidas de lunes a viernes 
de 9.00 a 15.00. Será para des-
empeñar tareas vinculadas a 
la jardinería, huerta y manteni-
miento de espacios verdes en la 
planta de tratamiento de resi-
duos orgánicos Tresor, el Jardín 
Botánico, el Parque de Activi-
dades Agropecuarias (Pagro) y 
el museo Fernando García, los 
lugares donde se recibirá a las 
participantes.

La propuesta se dividirá en cua-
drillas de 25 integrantes, las 

El proyecto 

se inscribe dentro 

del programa ABC 

Oportunidad Trabajo del 

Plan de Apoyo Básico a la 

Ciudadanía (ABC) y busca 

brindar una oportunidad 

laboral y de capacitación 

a mujeres, a la vez de 

que se construye una 

Montevideo más verde.

Comenzó programa de 
trabajo y capacitación Mujeres 
que reverdecen juntas

E
l género y el medioam-
biente han sido temas 
prioritarios en la agen-
da de la comuna. Su 
interdisciplinariedad 

es una urgencia que, desde la 
Intendencia de Montevideo, en 
su fuerte apuesta por ampliar 
las oportunidades de sus ciuda-
danas y de fomentar la transfor-
mación ambiental, ha buscado 
llevar. En esta línea, se lanzó el 
nuevo programa laboral “Muje-
res que reverdecen”.

La sala Ernesto de los Campos 
se vio colmada de mujeres que 
se encontraron para la jornada 
de intercambio que dio comien-
zo al nuevo programa laboral. 
Se trata de la nueva propuesta 
de trabajo temporal que brinda 
apoyo a 100 mujeres montevi-

deanas mayores de 18 años en 
situación de desempleo, me-
diante el desarrollo de tareas 
vinculadas a la mejora del man-
tenimiento e infraestructura de 
la ciudad, con especial foco en lo 
ambiental.

El proyecto se inscribe dentro 
del programa ABC Oportunidad 
Trabajo del Plan de Apoyo Bási-
co a la Ciudadanía (ABC) y busca 
brindar una oportunidad laboral 
y de capacitación a mujeres, a la 
vez que se construye una Mon-
tevideo más verde

Aprender juntas

La emoción inundó la sala du-
rante toda la jornada que contó 
con la presencia de la inten-
denta de Montevideo, Carolina 

Cosse; la directora de la Aseso-
ría para la Igualdad de Género, 
Solana Quesada; la directora 
del Departamento de Desarro-
llo Social, Mercedes Clara; y el 
director del Departamento de 
Desarrollo Ambiental, Guillermo 
Moncecchi.

La intendenta Carolina Cosse, 
expresó su alegría por ver a 
tantas mujeres reunidas y des-
tacó el potencial de construir 
y aprender juntas “Tener algo 
para aprender siempre nos ali-
menta el motor de la vida y nos 
hace mejores personas”, sostu-
vo.

“Aprender sobre las técnicas 
y los temas que tienen que ver 
con la siembra, la biología, las 
cuestiones misteriosas de la 

tierra que terminan transfor-
mándose en las cosas que nos 
alegran la vida, como las flores 
y la plantas, pero también en las 
que nos permiten la vida, como 
la alimentación, también es re-
verdecer la esperanza en noso-
tras”, explicó la jerarca comuna.

Mercedes Clara destacó el com-
promiso de todos y todas en la 
construcción del aprendizaje 
del cuidado de los espacios que 
habitamos y agradeció especial-
mente la labor que las trabaja-
doras llevarán a cabo durante 
los diez meses que durará el 
programa.

“Cuando decimos ‘Montevideo 
más verde’, abarca más que la 
relación con el ambiente. Es 
más verde porque es más iguali-

cuales estarán coordinadas por 
una organización de la sociedad 
civil: dos serán acompañadas 
por Ciedur, una por Grameen, y 
otra por Juventud Para Cristo.

Como ya se ha implementado 
desde la Intendencia, esta ex-
periencia laboral incorpora una 
propuesta educativa para brin-
dar a las trabajadoras herra-
mientas que faciliten rutas de 
salida laboral formales una vez 
finalizado el pasaje por el pro-
grama, así como que sean ca-
paces de emprender de manera 
tanto individual como colectiva.

La formación comprende 80 
horas de capacitación en com-
petencias específicas de huerta 
y jardinería brindadas por técni-
cos de la Intendencia; y otras 80 
horas en competencias trans-
versales que serán completadas 
dentro del horario laboral.

"Cuando decimos Montevideo más verde, 
abarca más que la relación con el ambiente. 
Es más verde porque es más igualitario, más 
inclusivo, respetamos la naturaleza, pero 
respetamos la vida, nos respetamos como 
personas".
Mercedes Clara

tario, más inclusivo, respetamos 
la naturaleza, pero respetamos 
la vida, nos respetamos como 
personas”, afirmó Clara.

Por su parte, Solana insistió en 
la fortaleza del trabajo interdis-
ciplinario, que crea un aporte 
para que se fortalezcan las mu-
jeres en sus procesos y repercu-
ta en la autonomía y desarrollo 
de las trabajadoras. “Ustedes 
están acompañadas, es bien 
importante que se sientan así 
en su proceso, nosotras las va-
mos a acompañar para poder 
resolver las dificultades. Vamos 
a aprender todas de esto”, con-
cluyó.

Moncecchi expresó su emoción 
por encontrarse allí, por sentirse 
parte de Montevideo más Verde 



“Vivimos 
un carnaval 
maravilloso”
El Semanario ABC visitó el Teatro de Verano y dialogó con referentes de distintas murgas 
que dieron su opinión sobre el desarrollo del Carnaval 2023. “Lo vivimos con murgas 
ganas”, “es el mejor de los últimos años”, “la energía que transmite el público es increíble”, 
“el carnaval está volviendo a su mejor versión después de la pandemia”, señalaron.

4 MIRADAS MURGUERAS

Concierto de Ruben Rada en el Teatro de Verano en el marco de la XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. Noviembre, 2022. Foto: Agustín Fernández Gabard / IM

4-Camila Díaz - Murga “Mi Vieja Mula”

-“La verdad está todo muy lindo, super disfrutable, El trajín que 
venimos llevando está precioso, estamos disfrutando muchísimo. 
La verdad, es un carnaval divino”.

-“Hace mucho que no disfruto tanto. En la primera rueda no había 
disfrutado así. Hoy fue una soltura total, la murga en general, 
estábamos muy tranquilos”.

-“El año pasado salí en Momosapiens y este año hice murga y la 
verdad me encantó la experiencia”.

-“El espectáculo nuestro es muy controversial, no llega de la 
misma manera a todo el mundo. Lo que nosotros pretendemos en 
definitiva es generar una opinión, buena, mala, te gusta, o lo odias, 
pero vas a generar una postura frente a la murga”.

-“La gente nos recibe muy bien. Hicimos bastantes tablados y eso 
nos permitió compartir con gente que quiero un montón. Es todo 
muy disfrutable”.

1-Adrián Guillén (Revista Tabú)

-“El carnaval está divino, me encanta. Cuando puedo estar 
lo recontra disfruto, más ahora antes de subir al teatro, es 
increíble lo que se siente”.

-“Lo vivo con ganas, muchas ganas. Antes de subir al 
escenario pasan un montón de cosas lindas por todos 
lados, ansiedad, pero de la linda, dan ganas de disfrutar”.

-.”Este año, el carnaval está un poquito más lindo que el 
anterior, se volvió a armar en su mejor versión. Después 
de la pandemia costó un poquito volver, pero a nivel 
espectáculos y todo, me parece que está volviendo a ser lo 
que es”.

-“Estamos trabajando para que el espectáculo esté lo mejor 
posible. Rueda a rueda tratando de mejorar, para que la 
gente reciba lo más lindo también”.

2-Julieta Hernández - Revista Tabú

-“Está todo hermoso, la verdad, tengo muchas ganas. 
Estoy, no sé si nerviosa, pero ansiosa. Tengo muchas ganas 
de estar allá arriba del escenario”.

-“Este es mi segundo carnaval, porque tengo 19 años. 
Arranque con los 18 y espero no parar”.

-“Estamos disfrutándolo mucho, trabajando un montón, 
muchas horas. Pero el grupo es tan lindo, que uno está 
tan cómodo, que veo todo hermoso, no lo puedo ver de 
otra manera. Sinceramente no veo el carnaval como una 
competencia. Creo que todos compartimos este arte y me 
parece hermoso, de verdad”.

-“Venimos con todo, cositas nuevas ahora para la segunda 
rueda. A full, para darlo todo”.

3-Lucía Domínguez - Murga “Mi Vieja Mula”.

-“La murga, como digo siempre, es mi lugar seguro, es mi casa 
y por ese lado estoy gozando pleno, salado. Los tablados están 
divinos, la gente maravillosa. Los tablados de los barrios son 
impresionantes. El tablado de barrio “Ansina”, es hermoso, 
“Macanudos” es hermoso. Está divino este carnaval”.

- “Estamos volviéndonos a encontrar después de la pandemia, 
estamos en ese proceso de retorno. Lo que me pasa a mí 
particularmente, es algo hermoso. Estar acá, ser parte de esta 
fiesta es increíble”.

-“Al bajar del escenario se siente la energía de la gente. Es una 
bola de energía que va y viene. La gente te envuelve, es algo 
impresionante. Mucha adrenalina. Es hermoso abrazarte con tus 
amigos, con tus amigas, con toda la gente que está en la vuelta, la 
familia, todo–”.



La participación de cientos de chicos y chicas hacen que el certamen esté repleto 
de historias de superación. Como la de Mateo, un niño de 12 años con TEA a quien 
la experiencia le está provocando “una felicidad absoluta”, contó su mamá.

La comuna adjudicó a Covipro 17 terrenos para la construcción 
de cooperativas que no superen las 50 viviendas.

Torneo JR. NBA. Febrero, 2023. Foto: IM

El poder de la inclusión

“La casa propia es un 
sueño que muchas familias 
van a poder cumplir”

M
ientras sigue su 
curso, el Torneo 
Jr. NBA continúa 
demostrando su 
enorme potencial. 

Además de democratizar el ac-
ceso al deporte, fomentando así 
el movimiento y la vida sana, le 
abre varias puertas a la inclu-
sión. Ejemplo de ello es no solo 
la multiplicación de la participa-
ción femenina, que creció consi-
derablemente tanto en cantidad 
de jugadoras como de equipos, 
sino historias de integración 
como la de Mateo, un niño de 12 
años con Trastornos del Espec-
tro Autista (TEA) que juega en 
Miami Heat y tras cada partido 
siente “una felicidad absolu-
ta”, según le contó Magela, su 
mamá, al Semanario ABC.

Tanto el resto del equipo como 
sus familias lo recibieron de bra-
zos abiertos, lo que hizo que se 
diera “una fácil integración por 
ambas partes”. Ayudó la expe-
riencia que Mateo arrastraba, 
ya que lleva tiempo practican-
do básquetbol en una plaza de 
deportes de su barrio. Tras en-
terarse a través de las redes 
sociales que este 2023 se dis-
putaría la segunda edición del 
Jr. NBA, su madre no dudó en 
anotarlo, lo que terminó siendo 
positivo porque tiene “cada vez 
más ganas de jugar”.

Trabajo en equipo

“Fuimos a todos los partidos 
menos a uno: en todos hubo 
equipo y dinámica, aunque Ma-
teo era muy inexperto compara-

do con la mayoría de sus com-
pañeros”, contó Magela. 

Sus palabras demuestran una 
de las principales premisas que 
mueven al certamen: el resulta-
do es una mera anécdota, lo que 
importa es jugar simplemente 
por el placer de hacerlo. Esa fi-
losofía está presente tanto en la 
decisión de olvidar los tanteado-
res cuando las diferencias son 
abultadas como en la postura 
de los árbitros, que se apegan al 
espíritu amateur y se muestran 
contemplativos con los chicos y 
chicas que no saben las reglas. 

También en los jugadores y ju-
gadoras, que exhiben un espíri-
tu deportivo que pondera otras 
cosas por encima de ganar o 
perder.

TORNEO JR. NBA

CONVENIO IM-COVIPRO

Ese combo, dijo Magela, ayuda 
a entender por qué propuestas 
como la que trae el Jr. NBA son 
importantes en la construcción 
de la inclusión y la igualdad de 
oportunidades. Dijo: “Mateo tie-
ne TEA leve, y aun así fue bien 
integrado en el equipo y los par-
tidos. Siempre hay jueces ex-
celentes que les explicaban las 
reglas a los niños y los instaban 
más a la participación”.

Cada vez que jugó un partido de 
la primera fase en algunos de 
los espacios públicos del Muni-
cipio F que están siendo revalo-
rizados y recibiendo encuentros 
(Crece Flor de Maroñas, Vista 
Linda, las plazas Alba Roballo y 
del liceo 67, entre otras, la sen-
sación fue la misma: “Felicidad 

absoluta. El nombre del Jr. NBA 
le dio mucho impacto a la activi-
dad que organizó la Intendencia 
de Montevideo”.

Para cerrar, Magela dijo no tener 
dudas sobre si le recomendaría 
a otras familias con chicos y 
chicas con TEA que se animen a 
ser parte del Torneo Jr. NBA: “Sí, 
ni que hablar. Mientras el cuer-
po y mente los deje, sin dudas. 
Les hace muy bien sentirse in-
cluidos”.

P
ara Carolina Cosse, fue 
“un paso muy impor-
tante” que la Inten-
dencia de Montevideo 
haya firmado el con-

venio con la Federación de Coo-
perativas de Viviendas de Pro-
pietarios (Covipro) “a partir del 
cual la IM cederá terrenos para 
la construcción de cooperativas 
de vivienda. La casa propia es 
un sueño que muchas familias 
van a poder cumplir gracias a 
este proyecto”.

Se trata de 17 terrenos que se 
adjudicarán en custodia para 
que la mencionada organización 
construya cooperativas que no 
superen las 50 viviendas. “Este 
convenio fija las pautas de re-
lacionamiento formales entre 
la Intendencia y Covipro, y ya 

plasma la entrega de 17 terrenos 
para la construcción de coope-
rativas, de los cuales dos tercios 
están en la zona consolidada 
de Montevideo, y el resto en la 
perfieria. La gente que tiene una 
cooperativa, que tiene un pro-
yecto para construir viviendas y 
desea pedirle un préstamo al Mi-
nisterio de Vivienda, necesita el 
terreno”, destacó la intendenta.

Construyendo juntos

Además de la intendenta Cosse, 
quien puso su firma en el conve-
nio fue el presidente de Covipro, 
Sergio Requel. Además, la fede-
ración estuvo representada por 
su Secretaria General, Adriana 
Corbo. Del evento también parti-
ciparon Martín Delgado (director 
del Departamento de Desarro-

llo Urbano), Sebastián Moreno 
(director de la División Tierras 
y Hábitat), Mauricio Zunino (di-
rector del Departamento de Re-
cursos Financieros) y Fabiana 
Goyeneche (directora del Depar-
tamento de Relaciones Interna-
cionales y Cooperación).

Llegado su momento de tomar 
la palabra, Requel manifestó: 
“Este convenio lo que hace es 
ampliar un trabajo que venía-
mos realizando con la Intenden-
cia de Montevideo desde hace 
tiempo. Teníamos pendiente la 
firma de un acuerdo que per-
mitiera asegurarnos que en el 
próximo período, o lo que queda 
de este, acceder a cierta canti-
dad de terrenos. Dos tercios de 
ellos serían en áreas centrales y 
el resto en áreas intermedias”.

"Es un enorme esfuerzo 
que hace Montevideo al 
entregar estos terrenos, 
pero lo hacemos porque 
hay un intercambio, 
porque queremos 
construir la ciudad 
en conjunto con las 
cooperativas".
Carolina Cosse

Además, valoró que acuerdos 
como este permiten dar pasos 
importantes hacia una dirección 
que Montevideo necesita ir. Ase-
guró: “En una ciudad que crece 
como una mancha de aceite, y 
eso lo sabemos, es muy impor-
tante reactivar algunas zonas 
del departamento donde el coo-
perativismo tiene un protago-
nismo fundamental, casi que 
único, porque democratiza in-
corporando a esos lugares a los 
que en principio iría gente que 
tuviera determinados recursos 
económicos, a trabajadores que 
dependen de un salario y que el 
sistema cooperativo, a través 
del régimen de ayuda mutua, les 
permite acceder a esas vivien-
das”.

Firma de convenio entre la IM y la Federación COVIPRO. Febrero, 2023. Autor: Agustín Fernández Gabard / IM



las sillas que instalaba la IM o 
en sillas playeras que ellas mis-
mas traían. Hubo funciones a 
las que la intendenta de Monte-
video concurrió a sentarse en la 
platea y disfrutar ella también 
de las obras infantiles como una 
niña más.

El Programa de Fortalecimien-
to de las Artes tiene como uno 
de sus objetivos primordiales 
la descentralización de los es-
pectáculos que año a año se 
seleccionan a través del llama-
do a proyectos teatrales. En el 
correr del año 2022 se hicieron 
150 funciones descentralizadas 
en diferentes barrios de nuestra 

y la FUTI (Federación Uruguaya 
de Teatros Independientes).   

¿Cómo resultó la experiencia 
de añadir a las presentaciones 
habituales otras en espacios 
públicos de tres barrios?

La inclusión de presentaciones 
en espacios públicos enriqueció 
aún más el festival. En los espa-
cios, las y los vecinos se acer-
caron con niñas y niños a pre-
senciar las distintas propuestas 
que fueron bien recibidas y muy 
disfrutadas.

Las personas, algunas con su 
mate y termo, se sentaban en 

Festival Montevideo de las Artes en el parque Segunda República Española. Enero, 2023.  Foto: Agustín Fernández Gabard / IM
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Después debemos hablar de la 
consolidación de las políticas 
culturales que se ha marcado 
el Departamento de Cultura y 
esta administración. El apoyo 
a la cultura para que las y los 
vecinos puedan disfrutar de los 
bienes culturales de la sociedad. 
El festival Montevideo de las Ar-
tes es parte de Fortalecimiento 
de las Artes, que es el programa 
de apoyo más importante en la 
historia del teatro independien-
te uruguayo. Es una iniciativa 
pública que reconoce a todos los 
trabajadores del sector. Es orga-
nizado por el Departamento de 
Cultura de la IM junto con el SUA 
(Sindicato Uruguayo de Actores) 

“La gente agotó casi todas las funciones”, destacó Carlos Viana al referirse a la décima edición 
de un festival que llegó a centros culturales, salas, teatros y espacios públicos de la ciudad.

Más de 18.000 personas 
disfrutaron de Montevideo 
de las Artes

con el Semanario ABC sobre una 
propuesta que año a año sigue 
creciendo.

¿Qué balance hacés de la edi-
ción 2023 de Montevideo de las 
Artes?

El balance es altamente positi-
vo, superando incluso las expec-
tativas más optimistas.

Hubo crecimiento en lo artístico, 
en lo organizativo y en el respal-
do masivo del público que asis-
tió día a día. Esto es en lo visible, 
lo que presenciamos todas las 
noches.

M
ontevideo de las 
Artes fue recibi-
do con los brazos 
abiertos por miles 
de personas, que 

disfrutaron de las propuestas 
teatrales gratuitas que durante 
todo enero pudieron verse en 
una amplia red compuesta por 
salas, centros culturales, tea-
tros y espacios públicos del de-
partamento.

Tras el cierre de la décima edi-
ción, que convocó a más de 
18.000 espectadores y ofre-
ció 115 funciones, Carlos Viana 
(coordinador del programa For-
talecimiento de las Artes) habló 

ciudad, acompañadas por cien-
tos de vecinos y vecinas que re-
cibieron con mucho entusiasmo 
las propuestas artísticas.

¿Considerás que hay margen 
para que Montevideo de las Ar-
tes siga creciendo?

Creo que siempre hay margen 
para crecer. Siempre hay que 
saltar tratando de llegar a las 
estrellas, aunque después to-
quemos las nubes. Pero los sal-
tos y los sueños deben seguir.

Lo que sucedió este año con la 
inclusión de espacios públicos 
debería ampliarse, llegar a otros 
espacios que se transformen en 
plataformas del festival. Es muy 
importante acercar a la gente, 
es muy importante acercarnos. 
El arte y los artistas hacen la 
vida más llevadera. El teatro es 
un espejo que muestra la vida, el 
público se enfrenta a ese espejo 
y se identifica con las historias, 
o identifica a un vecino o a la 
sociedad. Hace reflexionar, reír, 
llorar y, sobre todo, emocionar-
se. Y sensibilizarse, sintiendo 
erizar la piel y las entrañas.

En tiempos difíciles debemos 
apostar a la esperanza y el arte 
es una pincelada de esperanza 
que mejora nuestras vidas. Na-
die sale igual después de pre-
senciar un hecho artístico. Algo 
se modifica de manera cons-
ciente o en el inconsciente. Y 
eso nos cuestiona para repetir 
esa experiencia que nos llenará 
el alma si es que existe.

Por eso Montevideo de las Artes. 
Por eso el Programa de Fortale-
cimiento de las Artes del que en 
esta oportunidad hemos habla-
do del teatro, pero también hay 
llamados a proyectos musicales 
para realizar 76 espectáculos 
de música anuales con entrada 
gratuita; también hay llamado a 
proyectos de danza en los que 
se seleccionan espectáculos 
que también harán funciones 
con entradas gratuitas.
En fin... navegar es necesario.

HUBO 115 ESPECTÁCULOS GRATUITOS

LOS NÚMEROS 
DEL FESTIVAL 
115 Fue el total de funciones que hubo 
durante enero. La mayoría fueron en diez salas: 
Centro Cultural Florencio Sánchez, sala Lazaroff, 
Centro Cultural Goes, Sacude, La Experimental, 
teatro de La Candela, El Tinglado, teatro Victoria, 
sala Verdi y Centro Cultural Artesano.

3 Fueron los espacios públicos que este año, 
2023, recibieron al festival. Vecinas y vecinos se 
acercaron al Complejo América (Colón), al parque 
Segunda República Española (Santiago Vázquez) y a 
la plaza Transatlántico (Puntas de Manga). Además, 
hubo presentaciones en espacios descentralizados, 
como el Centro Cultural Alba Roballa y la Casa de la 
Pólvora.

24 Obras formaron parte del festival. 
“Infantiles, circo, musical, humor, drama, sonrisas, 
lágrimas. No faltó nada”, valoró Carlos Viana. También 
destacó la conjunción de teatro tradicional con 
propuestas más audaces, así como la presencia de 
actrices y actores experimentados junto a nuevos 
talentos.

170 Personas trabajaron para la realización 
de los espectáculos, considerando artistas, técnicos 
y traspuntes, entre otros.

18.000 Fue la barrera de espectadores 
superada por el festival. “Explotó, el público agotó 
casi todas las funciones. Fue un reencuentro con 
mucha cercanía, recibieron el arte como un bálsamo 
luego de tanto temor y dolor” en la pandemia.

Llegado el momento de definir las reacciones más 
frecuentes de quienes asistían a alguna obra, el 
entrevistado no dudó: “Alegría, emoción... Los 
vecinos y vecinas mostraron que este festival es una 
fiesta, felices por poder participar. Agradeciendo 
la propuesta que hace posible que disfruten de los 
bienes culturales de manera gratuita. La gente se 
apropió del festival, lo sintió de cada uno y de todos”.

Contó, además, que muchas personas recorrían más 
de una sala. Destacó que “la salida de ómnibus de 
la IM desde la sala Verdi al teatro Florencio es un 
capítulo aparte. Las caras de alegría cuando subían 
y se sentaban a disfrutar de esa posibilidad de viajar 
con otros. Recorrer la rambla, subir al Cerro, conocer 
o reconocer el Florencio, disfrutar la obra teatral y 
volver en el mismo ómnibus al centro de manera 
gratuita. Es un viaje a ver teatro, pero es más que 
eso, es compartir una experiencia de convivencia a 
través de la excusa del festival”.

“La gente 
mostró su 
emoción y 
se adueñó 
del festival”
Al detallar las reacciones de los 
espectadores, Carlos Viana relató 
lo bien recibidos que fueron los 
traslados gratuitos: “Es un viaje al 
teatro, pero es más que eso”.



propuestas para 
vivir el carnaval 
y la cultura

1 Desfiles por los barrios de Montevideo

Los corsos barriales recorren la ciudad 
llevando el carnaval a todos y todas. 
Comienzan a las 20.30, y son libres y 
gratuitos para disfrutar en los Centros 
Comunales Zonales (CCZ).

Febrero:
Viernes 24 CCZ 16: Zapicán, entre 
Vilardebó y Gral. Fausto Aguilar.

Sábado 25 CCZ 11: Chimborazo, entre 
General Flores y Juan Acosta.

Domingo 26 CCZ 18: Av. Cibils, desde 
Mirungá hasta Tompkinson, desde 
Tompkinson hasta L. B. Berres.

Marzo:
Miércoles 1 CCZ 10: Belloni, entre Viñales 
y Dunan.

Viernes 3 CCZ 5: Av. Luis A. de Herrera, 
entre Av. Gral. Rivera y 26 de Marzo.

2 Orquesta Filarmónica presenta: 
Carnaval de Venecia

Los días lunes 27 y martes 28 de febrero 
a las 21.00 horas en el Teatro Solís, la 
Orquesta Filarmónica de Montevideo, 
bajo la dirección musical del Maestro 
Martín García, presenta Un viaje al 
exotismo del siglo XVIII del Véneto. Las 
entradas se encuentran a la venta en 
Tickantel y boletería del teatro.

La función es un espectáculo de música 
y color que recrea la tradicional fiesta 
veneciana, con trajes típicos, antifaces 
y máscaras alusivas, con el marco 
excepcional de la música de Antonio 
Vivaldi.

3 Milongas de Verano

El viernes 28 de febrero de 19.00 a 21.00 
horas, la plaza Huelga General será sede 
del espacio Milongas de Verano, el ciclo 
de danza que invita a vecinos y vecinas 
a acercarse y disfrutar de la milonga en 
Montevideo. La actividad es gratuita y 
no se necesita inscripción. Al igual que 
las Milongas Esquineras, en esta versión 
de verano se prioriza el disfrute y la 
confianza, abordando aspectos técnicos 
del tango danza. El propósito de la 
propuesta es habitar nuevos lugares, a 
través de la experiencia milonguera.

4 A la vuelta de la esquina

Sábado 25 de febrero, a las 17.00 
horas vuelve otra jornada del ciclo 
cultural gratuito en el parque lineal 
Pioneros Italianos de Peñarol. El ciclo de 
actividades “A la vuelta de la esquina”, 
impulsado por la comuna desde el 
programa Esquinas de la Cultura, ofrece 
una amplia variedad de propuestas 
artísticas, culturales y gratuitas para 
disfrutar en verano. A partir de las 
19.00 horas se presentarán bandas 

emergentes y cierre con un conjunto de:
Danza
Circo
Plástica
Percusión
Hip hop

5 Circo en Chancletas

Como todos los sábados de febrero, el 
sábado 25 vuelve el circo a las 19.00 
horas a la plaza Huelga General. El Circo 
en Chancletas invita a todos y todas 
a disfrutar una función con entrada 
gratuita.

6 Espectáculos en el Mirador Panorámico

Desde el martes 14 de febrero al 2 de 
marzo, en el Mirador Panorámico, se 
presentarán espectáculos de danza, 
música, recreación, teatro y más. Conocé 
los días y horarios de cada evento
Lunes a viernes a las 17.00, 18.00 y 19.00 
horas

Viernes 24/2 Carlos Rodríguez
Lunes 27/2 Cachiporra artes escénicos
Martes 28/2 Francesca
Miércoles 1/3 Diego Drexler
Jueves 2/3 Dúo Gravina-Caponi
Sábados, domingos y feriados a las 
14.00, 15.00 y 16.00 horas
Sábado 25/2 Se Armó Kokoa
Domingo 26/2 Recorriendo Caminos

6
Febrero es un mes repleto 
de actividades culturales 
y recreativas. El carnaval 

continúa alegrando a 
ciudadanos y ciudadanas 

recorriendo los barrios, 
y no hay excusa para no 

participar.

El Semanario ABC 
acerca algunas de las 

propuestas que hay para 
la semana del 24 de 

febrero al 3 de marzo.

Desfile de Llamadas. Febrero, 2023. Foto: Agustìn Fernandez /IM

Desfile de Llamadas. Febrero, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM Montevideo Tango. Foto: IM



L
as mujeres podrán acceder 
a dos boletos gratuitos el 
próximo 8 de Marzo, en el 
marco del Día Internacional 
de las Mujeres.

Podrán hacerlo usando su tarjeta 
STM común, de estudiantes, de jubi-
ladas y prepago nominado. 

¿Cómo hacerlo? Es necesario que la 
tarjeta tenga un saldo cargado o que 
esté asociada a un servicio de pos-
pago, ya que luego de efectuados los 
viajes el dinero equivalente a dos bo-
letos se devolverá a la tarjeta.

La devolución quedará disponible a 
partir de la hora 00.00 del lunes 13 
de marzo. No es necesario realizar 
ningún trámite, la devolución se ge-
nera de manera automática.

Las personas que paguen sus viajes 

Dep. Legal 379.379

Tarjeta STM. Foto: IM

Podrán 
hacerlo 
usando su 
tarjeta STM 
común, de 
estudiantes, 
de jubiladas 
y prepago 
nominado. 

Mujeres tendrán 
dos boletos 
gratis el 8M

con recargas deberán pasar -antes 
del 31 de diciembre de 2023- por un 
local de la red STM para que la devo-
lución quede transferida a su tarjeta 
STM.

Para quienes tengan la modalidad 
pospago, el saldo se acreditará en su 
estado de cuenta.

Si el 8 de marzo la persona realiza un 
viaje, se le devuelve el monto equiva-
lente a un viaje de una hora. Si reali-
za dos o más, se le devuelve el monto 
equivalente a dos viajes de una hora.

Quienes no posean la tarjeta STM 
pueden solicitarla sin costo por pri-
mera vez en los locales habilitados. 
Recomendamos obtenerla antes del 
8 de marzo para poder acceder a la 
devolución.

Es válido para viajes con tarjeta STM 

común, de estudiantes, de jubiladas 
y prepago nominado. Para acceder, 
es necesario que la tarjeta tenga un 
saldo cargado o que esté asociada a 
un servicio de pospago, ya que lue-
go de efectuados los viajes el dinero 
equivalente a dos boletos se devol-
verá a la tarjeta.

La devolución quedará disponible a 
partir de la hora 00.00 del lunes 13 
de marzo. No es necesario realizar 
ningún trámite, la devolución se ge-
nera de manera automática.

Las personas que paguen sus viajes 
con recargas deberán pasar -antes 
del 31 de diciembre de 2023- por un 
local de la red STM para que la devo-
lución quede transferida a su tarjeta 
STM.

Para quienes tengan la modalidad 
pospago, el saldo se acreditará en su 

estado de cuenta.

Si el 8 de marzo la persona realiza un 
viaje, se le devuelve el monto equiva-
lente a un viaje de una hora. Si reali-
za dos o más, se le devuelve el monto 
equivalente a dos viajes de una hora.

Quienes no posean la tarjeta STM 
pueden solicitarla sin costo por pri-
mera vez en los locales habilitados. 
Recomendamos obtenerla antes del 
8 de marzo para poder acceder a la 
devolución.

Las mujeres trans pueden realizar 
el cambio de identidad de su tarjeta 
STM en el Centro de Gestión de Tar-
jetas STM, ubicado en el edificio ane-
xo de la Intendencia de Montevideo 
(Soriano 1426 esq. Santiago de Chi-
le). Funciona de lunes a viernes en el 
horario de 10.15 a 15.45. El trámite no 
tiene costo. 


